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Editorial   

 

 L‟année pastorale avance et nous 

nous trouvons déjà à l‟équateur de son 

premier trimestre. Dans le mois d‟octobre –

qui tire déjà à sa conclusion-, l‟Église célè-

bre le dimanche mondial des missions, qui 

met en évidence la dynamique missionnai-

re de l‟Église, et dans le prochain mois de 

novembre nous allons célébrer le 136
ème

 

anniversaire du départ de la première ex-

pédition missionnaire salésienne. 

 Notre Région, Afrique et Madagas-

car, souligne le caractère particulier de cet 

épanouissement missionnaire par le fait 

que sa Province doyenne, Maria Assunta, 

de l‟AFC, célèbre le centenaire de la pré-

sence salésienne en terre congolaise. En 

fait, les premiers Salésiens arrivés en RDC, 

à l‟époque, le Congo Belge, ont commen-

cé leur service missionnaire à Lubumbashi 

le 11 novembre 1911, autrement dit le 

11.11.11 !. 

 Ce sont des circonstances histori-

ques qui ne nous laissent pas insensibles, 

et qui éveillent en nous le sens de l‟ouver-

«««   ………ET  DITESET  DITESET  DITES   : PAIX  À  CETTE  MAISON: PAIX  À  CETTE  MAISON: PAIX  À  CETTE  MAISON   !!!   »»»   

Novembre 2011 

ture à la collaboration missionnaire „ad gentes‟, 

„ad exteros‟ et „ad vitam‟. De plus, cette Provin-

ce salésienne a fait preuve de générosité mis-

sionnaire et aujourd‟hui nous pouvons compter, 

avec reconnaissance, de nombreux confrères 

missionnaires originaires de l‟AFC. 

 

 À notre niveau, nous sommes aussi en-

couragés par l‟Esprit du Seigneur à ouvrir nos 

cœurs aux dimensions universelles de la mis-

sion de l‟Église et de la Congrégation, et à ac-

cueillir avec foi les interpellations à manifester 

notre disponibilité pour rendre service là où les 

besoins sont plus pressants. Dans ma toute pre-

mière lettre circulaire, du 06 juin 2010, je par-

tageais avec vous la valeur de la disponibilité 

pour la mission, et je faisais allusion aux 

confrères qui ont franchi les limites géographi-

ques de notre Province pour partager la vie et 

la mission avec d‟autres confrères sous d‟autres 

cieux. C‟est une démarche qui parfois connaît 

l‟opposition de certains de nos confrères. Ils es-

timent que nous ne sommes pas dans le meil-

leur moment –vu notre effectif- pour envoyer 

ailleurs des missionnaires de l‟ATE. Pourtant, 

dans cette lettre circulaire je signalais : « Dans 

un contexte de pénurie des confrères, pourrait 

sembler malvenu le départ des missionnaires, 

mais dans une analyse de foi nous ne pouvons 

qu’apprécier la capacité de la communauté 

provinciale de partager à partir de sa pauvreté. 

Le témoignage de ces confrères constitue un 

encouragement pour nous, à accueillir avec es-

prit religieux l’appel de Dieu à Le servir, là où Il 

nous enverra ». 

 Le Seigneur envoie ces disciples à être 

porteurs de son message du salut, en apportant 

la paix à ceux qui le reçoivent. Notre monde est 

vraiment nécessiteux de paix. Nous pouvons 

bien offrir nos énergies pour l‟enracinement de 

la paix par notre service missionnaire d‟évangé-

lisation. 

 À votre disposition 

Manolo Jiménez 
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Actualité ATE Centrafrique - Galabadja 

LES ENSEIGNANTS ACCUEILLENT  

LE NOUVEAU DIRECTEUR 

Le vendredi 30 septembre 2011, les enseignants ont 

organisé une petite cérémonie pour accueillir le nou-

veau directeur de l'École Don Bosco de Galabadja. 

C'est à la cave Associé que s'est déroulée cette céré-

monie. Prenant la parole au nom des enseignants, M. 

Bella Maurice, maître du CM2, a souhaité la bienve-

nue au nouveau directeur M. Maguergue Eynem. « La 

tradition exige quand on reçoit un hôte, qu'on le fasse 

asseoir et qu'on lui offre une calebasse d'eau, nous 

voulons aujourd'hui, par cette modeste cérémonie, 

vous souhaiter la bienvenue. Une nouvelle année s'ou-

vre et nous vous assurons de notre soutien dans votre 

tâche. », dira-t-il.  

Brèves de Don Bosco Galabadja Brèves de Don Bosco Galabadja Brèves de Don Bosco Galabadja    

Novembre 2011 

Eynem MAGUERGUE, sdb. 

RENTRÉE SCOLAIRE SOUS UNE FINE PLUIE 

Ce matin 12 septembre 2011, a eu lieu la rentrée 

scolaire à l‟École Don Bosco de Galabadja. Une cen-

taine d‟élèves de la Maternelle I au CM II étaient pré-

sents. La rentrée a commencé vers 8 heures par le 

mot du matin donné par le nouveau directeur, le frère 

Eynem Maguergue. « L‟école a commencé », dira-t-il 

aux élèves. Puis il a continué en donnant quelques ins-

tructions relatives au respect des locaux, à la ponctualité, 

au travail et à l‟usage du français.  

MESSE D’OUVERTURE DE L’ANNÉE PASTORALE 

2011-2012 

Cette messe a eu lieu le dimanche 26 septembre 

2011. Elle clôture la série de conférences ouvrant 

l‟année pastorale 2011-2012, conférences com-

mencées le 19 septembre 2011 dernier et placées 

sous le thème : « Famille ! Famille chrétienne de-

bout ! Préparons le royaume de Dieu. ». Le prési-

dent de la République, François Bozizé, quelques 

membres du gouvernement ainsi que les prêtres, 

les religieuses et religieux étaient présents.  

PROFESSION DE FOI DU NOUVEAU DIRECTEUR  

DE GALABADJA DON BOSCO 

Le vendredi 30 septembre 2011, le nouveau di-

recteur et curé de l‟œuvre salésienne de Gala-

badja, le père Agustìn Cuevas a récité le credo. 

Cette profession de foi a eu lieu pendant les vê-

pres (prière du soir) en présence du provincial et 

des salésiens de l‟œuvre de Damala.  

INSTALLATION DU NOUVEAU CURÉ  

Le dimanche 9 octobre 2011, à la messe de 6 

heures 30, le nouveau curé de la paroisse Saint 

Jean de Galabadja, le père Agustìn Cuevas, a 

été installé par le chancelier de l'archidiocèse, 

l'Abbé Walter Brad, entouré des salésiens. Quatre 

grands moments ont marqué cette cérémonie : la 

présentation du nouveau curé par le provincial, 

suivie de la lecture du décret de nomination ; la 

promesse du nouveau curé ; la profession de foi 

(suivie du port de la chasuble, la remise des clefs 

du tabernacle et de l'église, la sonnerie des clo-

ches de l'église et l'installation au siège du prési-

dent) et le mot du curé à ses paroissiens. 

VISITE DU PROVINCIAL  

Du 01 au 05 octobre 2011, le provincial a 

effectué la visite canonique à Galabadja. Pendant son 

séjour, il a rencontré les animateurs du Centre de jeu-

nes, les responsables-jeunes des groupes et des mou-

vements de la paroisse et le Conseil pastoral parois-

sial élargi. Il a adressé le mot du jour aux élèves de 

l‟école maternelle et primaire. Il a eu un entretien avec 

les enseignants et le personnel du dispensaire. 
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Actualité ATE Centrafrique - Damala 

D´ABORD,  

ON RECULER POUR 

MIEUX SAUTER… 

 

Dimanche 2 octo-

bre 2011 les animateurs, 

en présence des salé-

siens en charge de 

l´Oratoire-Centre de jeunes, évaluent l‟année pas-

sée et programment les activités à venir. 

C‟est autour de 9 h 30 que tout a commencé 

par une prière. La séance était dirigée par le secré-

taire du Centre, Cédric Palike. Après avoir parcouru 

l‟année et donné quelques orientations, il a fusionné 

les commissions présentes, les a répartis en groupe 

de travail et les a envoyés en carrefour. Après une 

heure, nous sommes revenus pour la mise en com-

mun. Au cours de celle-ci, les différents groupes ont 

souligné la bonne marche des activités de l‟année 

écoulée ; ils ont aussi souligné quelques aspects dé-

faillants comme la baisse de l‟engagement des ani-

mateurs pendant les activités. Ils ont terminé en fai-

sant des propositions pour la bonne marche des ac-

tivités cette année. Ensuite nous avons révisé notre 

PEPS, élaboré pour trois années et la programmation 

de l‟année a été faite. C‟est après un bon repas que 

nous nous sommes séparés. 

À BanguiÀ BanguiÀ Bangui---Damala, on ne brûle pas les étapes…Damala, on ne brûle pas les étapes…Damala, on ne brûle pas les étapes…   

Novembre 2011 

Mathieu POLA, sdb 

ENSUITE, ON LANCE OFFICIELLEMENT 

LA NOUVELLE ANNÉE PASTORALE… 

 

C‟est le 8 octobre 2011 que le Cen-

tre de jeunes de Bangui-Damala a officielle-

ment lancé ses activités pastorales comptant 

pour l´année 2011-2012. Tout a commen-

cé à 15 h 00 par une musique assourdis-

sante dans la cour du Centre de jeunes, 

bruit qui réveille tout le quartier. Vers 15 h 

30 le Centre fait son plein des jours de fête. 

Quinze minutes plus tard, le provincial en 

visite dans la communauté, prend la parole 

pour saluer les 

jeunes et les 

joueurs pré-

sents. Dans son 

allocution, il a 

tenu tout d‟a-

bord à leur sou-

haiter une bon-

ne année pasto-

rale, aussi leur 

a-t-il fait savoir 

que la cour sa-

lésienne est d‟abord un lieu de rencontre et 

de partage entre jeunes, et qu‟ils devraient 

savoir profiter de cette occasion qui leur est 

offerte pour s‟épanouir à travers le sport. 

Après le mot, le provincial accompagné par 

le Fr. Mathieu, nouveau Directeur du Centre 

de jeunes, a donné le coup d‟envoi des 

matches de basketball, de volleyball et de 

football cadet et minime. Notons que ces 

rencontres sportives sont l‟aboutissement 

d‟un tournoi lancé depuis une semaine. 

Pendant que les matches se déroulent, un 

spectacle de danse est offert par d´autres 

jeunes au public. Au même moment, des 

concours de danses et de chants sont orga-

nisés pour les enfants.  

Toutes ces manifestations prendront 

fin à 18 h avec la remise des prix et, le mot 

du P. Chopin. 
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JMJ JMJ JMJ ---   JDJ 2011JDJ 2011JDJ 2011   

Actualité ATE Congo - Pointe Noire  Novembre 2011 

 

Pendant les grandes vacances dernières, la présen-

ce salésienne de Pointe Noire a organisé une série 

d’activités. Le Camp de formation des animateurs, 

les colonies de vacances, les  jeux olympiques et les 

Journées diocésaines des jeunes. 

 

Bien que le programme ait subi quelques 

modifications, modifications dues aux activités rela-

tives aux professions perpétuelles de Kevin, Jérémie 

et Patrick, notre locomotive a démarré par le camp 

de formation des animateurs tenu à la paroisse ; il a connu la participation de beaucoup de jeunes. Pour 

certains, c‟était la première fois de faire cette expérience. Les thèmes développés étaient très variés : l‟ani-

mation des jeux de temps libres et, la formation pratique tel que le bricolage, le secourisme et la dynami-

que de groupe. Cette variété d‟animation était favorisée par divers formateurs : Mgr Miguel, le père Ghi-

slain Mahoukou de l‟archidiocèse de Paris (fils de la paroisse), Ulrich Makoumbou, les confrères de la pa-

roisse et quelques laïcs. Le camp s‟est achevé le 16 juillet par une messe solennelle suivie du témoignage 

de Jérémie, Kevin et Patrick qui faisaient leur profession perpétuelle le lendemain et, d‟un repas festif. 

Jérémie LOUZOLO, sdb 

L 
‟organisation des Journées Diocésaines des Jeunes réalisée 

au même moment que les Journées Mondiales de la Jeunesse 

à Madrid avec le Pape Benoit XVI sous le thème « Enracinés et 

fondés en Christ, affermis dans la foi » du 17 au 21 août. Le pro-

gramme était varié. Les trois premiers jours, les jeunes de diverses 

paroisses tant urbaines que rurales du diocèse de Pointe Noire ve-

naient dans la matinée en participant aux catéchèses, prières, parta-

ges, réflexions, carrefours. Le vendredi, en plus des activités habituel-

les, il y a eu le chemin de croix dont chacune des stations était ani-

mée par une paroisse, et la présentation du plan pastoral de l‟ACE-

RAC. Le samedi réservé à la cérémonie pénitentielle avec un temps 

de confession, de silence et de prière personnelle jusqu‟à la mi-

journée et puis, la présentation du message du Pape Benoit XVI pour 

les JMJ, suivie des carrefours par paroisse avec des décisions à pren-

dre comme engagement paroissial. La soirée était meublée par la 

projection du film sur la vie Jean Paul II, l‟animation des vêpres par la 

chorale Christ Roi, le repas et la soirée culturelle.  

Le comble était le dimanche, le jour du Seigneur, avec la mes-

se solennelle au cours de laquelle l‟Administrateur apostolique, Mgr 

Miguel, entouré des prêtres du diocèse. Plus de 500 jeunes, religieux 

et religieuses et, les séminaristes ont participé avec leur foulard (avec 

l‟effigie des JMJ-JDJ), à la célébration dominicale. Cette cérémonie 

était marquée par des moments symboliques la procession d‟offran-

des par paroisse et du détail que chaque participant devait transmet-

tre à un autre au moment de la paix. A la fin de la messe, repas de 

fête avec les ouvriers apostoliques, photos souvenirs. Chaque jeune 

repartait joyeux d‟avoir partagé son expérience du Christ avec les au-

ACTIVITES DE VACANCES A POINTE NOIRE 

tres. L‟on entendait résonner dans 

la cour de la paroisse le refrain de 

l‟hymne des JMJ : « Oh Christ no-

tre frère, Oh Christ notre Ami. 

Rends nous fermes dans la foi. » 
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Du nouveau à l’Ecole saint Dominique Savio de Pointe NoireDu nouveau à l’Ecole saint Dominique Savio de Pointe NoireDu nouveau à l’Ecole saint Dominique Savio de Pointe Noire   !!!   

Actualité ATE Congo - Pointe Noire  Novembre 2011 

 

Tout commence ce dimanche 09 octobre 

2011 à 10 heures 30, par la célébration eucha-

ristique que préside le Père Alcide Baggio, aumô-

nier des jeunes de la Paroisse saint Jean Bosco 

de Pointe Noire. Le décor est planté par les 13 

groupements de jeunes et adolescents en unifor-

me. Une longue procession est enclenchée, au 

pas de danse des Elisa, accompagné de la somp-

tueuse chorale Christ Roi...   

Trois moments phares ont marqués cette 

célébration,  à savoir : la présentation des grou-

pes ; l‟homélie au cours de laquelle le père Alci-

de a rappelé aux jeunes de ne pas oublier la 

campagne d‟année « Connaître Don Bosco et 

s’engager dans la société congolaise » ; la pré-

sentation des offrandes symboliques qui reflétait 

le charisme de chaque groupe. Dans la même 

perspective, une centaine des catéchistes de no-

tre paroisse ont reçu le mandat d‟enseigner le 

catéchisme tout au long de cette année. La célé-

bration s‟achève à 13 heures 30 en laissant pla-

ce aux réjouissances populaires. 

 

Harmony-KOUTATISSA 

« ECOLE SAINT DOMINIQUE SAVIO :  

PRIMAIRE-COLLÈGE » 

La rentrée scolaire 2011-2012 est célé-

brée avec éclat, puisque « petit poisson com-

mence à grandir ». C‟est l‟ouverture de la classe 

de 6
ème

. Parents, amis et connaissances sont arri-

vés le 03 octobre 2011, jour de la rentrée sco-

laire, pour accueillir avec beaucoup de joie les 

jeunes qui, pour la première fois vont ouvrir le 

cycle secondaire. Depuis ce jour, notre école 

reçoit une nouvelle identité : « Ecole St Domini-

que Savio : Primaire-collège ». 

« CONNAÎTRE DON BOSCO ET S’ENGA-

GER DANS LA SOCIÉTÉ CONGOLAISE » 

pour les recommandations et la lecture du règle-

ment intérieur de l‟École. La première journée 

s‟achève vers 12 heures 30. Bonne rentrée sco-

laire 201-2012 à tous et que Dieu nous bénis-

se !  

 

D. Xavier ZILLY, sdb. 

RETROUVER LA VRAIE IMAGE DE L´ÉCOLE 

CATHOLIQUE : TRAVAIL BIEN FAIT, RESPECT 

DES VALEURS 

 

La nouveauté vestimentaire est frappante : 

les élèves du secondaire ont les nœuds papillon 

ce qui les différencie des élèves du primaire. La 

matinée est marquée par  la présence de deux 

inspecteurs de l‟enseignement catholique. Le mes-

sage adressé aux élèves et aux enseignants est 

clair ; « retrouvons la vraie image de l‟École ca-

tholique dans le travail bien fait, le respect aux 

valeurs, l‟assiduité à l‟école ». 

 

C´EST PARTI POUR LA NOUVELLE ANNÉE 

SCOLAIRE 2011-2012 

 

Après la connaissance de l‟école et la visi-

te des classes, tous les élèves se sont retrouvés 

dans la grande salle de la Maison des jeunes 
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la rentrée au petit trot la rentrée au petit trot la rentrée au petit trot    

Actualité ATE Congo - Brazzaville  Novembre 2011 

Nouveau gestionnaire,  

un test en plus  
 

Le début des activités de cette 

année 2011-2012 à la Cité 

Don Bosco de Brazzaville est 

caractérisée par la présence 

d‟un nouveau gestionnaire, le 

père André Frantz SAINT 

PREUX. Dès le 5 septembre, la 

communauté était complète 

avec l‟arrivée des deux confrè-

res en provenance de Yaoun-

dé. En fait, à la toute première 

rencontre, l‟objectif était de 

faire asseoir une stratégie ; 

une bonne connaissance du 

Centre Don Bosco au public à 

travers les média de la place. 

Les fruits récoltés ont amené 

les salésiens à faire trois tours 

de tests d‟entrée contrairement 

à la coutume qui prévoit deux. 

Cependant, la première ren-

contre avec les professeurs, a 

permis d‟élaborer le PEPS et 

l‟emploi du temps qui est un 

véritable casse-tête pour plani-

fier les différents cours, d‟au-

tant plus que certains collabo-

rateurs interviennent aussi 

dans les lycées et collèges pu-

blics. 

Autofinancement de notre action apostolique dans 

l’ensemble 

En effet, l‟option prise cette année, en dehors de la formation des 

adhérents, est la production de nos différentes filières : la menuise-

rie, la mécanique automobile, le tournage et soudure et l‟électricité. 

A cet effet, le gestionnaire a martelé que la recherche de l‟autofi-

nancement est uniquement et dans le seul but de financer notre ac-

tion apostolique dans l‟ensemble, c'est-à-dire École pour les jeunes, 

Centre professionnel pour la promotion du Centre de jeunes.  

 

Bon sens de l´accueil et mise en condition 

Environ trois cent jeunes ont été accueillis dans notre Centre. Selon 

la tradition, les anciens le 03 octobre avec leurs cris de joie et de 

retrouvailles et, les nouveaux le 10 octobre, un peu timides et émer-

veillés. Cette façon de faire vise à perpétuer le bon sens de l‟accueil 

à la Cité Don Bosco de Brazzaville. La rentrée des nouveaux a été 

surtout marquée par une assemblée. C‟est le moment où les salé-

siens et leurs collaborateurs s‟adressent aux adhérents dans le do-

maine de la connaissance de Don Bosco, la lecture des lois et règle-

ments qui régissent l‟établissement pour un bon déroulement des 

activés durant toute l‟année. 

 

Confiance en la divine providence.  Que l’enfant qui a com-

mencé à faire ses premiers pas, puisse se mettre à courir 

cette année avec l’aide de ses parents 

Il faut noter également que le secteur de la production com-

mence à donner des fruits satisfaisants. L‟un des défis de la commu-

nauté cette année est de travailler pour son autofinancement tout en 

se confiant à la divine providence. L‟Oratoire - Centre de Jeunes, le 

PEPS est en cours d‟élaboration. La date de lancement des activités 

est imminente. Nous souhaitons que l‟enfant qui a commencé à fai-

re ses premiers pas puisse se mettre à courir cette année avec l‟aide 

de ses parents. 

D. Siméon BEKOUROU, sdb. 
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Quelle réponse salésienne en cette nouvelle annéeQuelle réponse salésienne en cette nouvelle annéeQuelle réponse salésienne en cette nouvelle année      dans N’Djaména ?dans N’Djaména ?dans N’Djaména ?   

Actualité ATE Tchad - N’Djaména  Novembre 2011 

POSSIBILITÉ D´UNE RÉPONSE FIABLE… 

Une année finit, une autre commence avec plein de défis, d‟espoir et de détermination pour tant de 

jeunes et d´enfants qui ont des leçons à tirer de l‟année scolaire et pastorale salésienne passée. Une 

année qui demande aux salésiens de N‟Djaména, un discernement sur les réponses à donner aux si-

tuations de vie de la jeunesse tchadienne (dans cette partie du pays). Une question parmi tant 

d´autres s‟impose : est-il possible de donner une réponse vraiment fiable à la situation actuelle de 

notre mission à N‟Djamena ?  

En tout cas, un engagement s‟impose pour nous salésiens, collaborateurs, parents, jeunes et enfants, 

car au fond de nos cœurs, brûle une flamme intense qui fait jaillir le besoin d‟un avenir heureux ; mê-

me si nous pouvons avoir l‟impression d‟être conditionnés par nos limites qui peuvent laisser le décou-

ragement s‟installer en nous.   

COURAGEUX, DES JEUNES 

S´ENGAGENT DANS LEURS ÉTUDES 

ET SOUTIENNENT LEURS FAMILLES 
 

Chaque jeune et enfant à be-

soin d‟avoir le courage de la créativité 

pour vivre sa vie pour ne pas devenir 

la copie des autres dans le respect 

de l‟esprit fraternel dans le 

concept africain. Ainsi plusieurs 

jeunes, malgré les difficultés de 

la vie, prennent des options 

courageuses pour soutenir leurs 

études et leurs familles, et d‟au-

tres qui se demandent, jour après 

jour, comment faire pour survivre. 

Ces situations ne peuvent pas lais-

ser les salésiens de Don Bosco 

indifférents. 

 

TOURNOI « AU REVOIR VACAN-

CES » AVEC DES FOURNITURES SCOLAIRES 

COMME TROPHÉE  
 

L‟apport des Salésiens de Don Bosco, aus-

si petit qu‟il soit à notre première analyse, satisfait 

les jeunes et les enfants. Le premier en cette an-

née pastorale 2011- 2012, a été le soutien sco-

laire aux jeunes et enfants : un partage des four-

nitures scolaires autour d‟un tournoi dénommé 

« au revoir vacances », et des jeux concours ; ceci 

pour leur permettre de reprendre le chemin de 

l‟école qui a eu lieu le lundi 03 octobre 2011.  

Jésus SENGA KOKOLO, sdb. 

ORIENTATION ÉDUCATIVE ET 

RÊVE SALÉSIEN POUR CET-

TE ANNÉE 

Rappelons nous que la réus-

site scolaire et celle de la vie 

est, pour une large part, liée 

aux atouts cumulatifs 

(environnement social et 

culturel, accompagnement, 

disponibilité des parents, et 

des éducateurs pastoraux), et 

d‟autre part de la personne du 

jeune ou de l‟enfant lui-même qui, 

dans une disposition totale, se lais-

se conduire dans le dialogue, 

l‟ouverture d‟esprit, la sérénité et 

la confiance totale. La confiance 

qui, selon Sylvain Rondes, dans 

« Pour faire son chemin de vie », est la 

première des qualités à acquérir. « Croire 

en son étoile, regarder l‟avenir avec sérénité, 

parce que l‟avenir vous doit toutes les satisfactions 

que la vie réserve à ses élus, est une condition essen-

tielle de réussite »  

Il faut donc faire renaître l‟enthousiasme, qui 

est non seulement source de richesse mais surtout 

source d‟une grande joie de vivre. Un travail qui n‟est 

pas si facile mais Don Bosco affirmait dans son testa-

ment rapporté dans les Constitutions salésiennes qu‟il 

suffit qu‟un garçon entre dans une Maison salésienne 

pour que la Très sainte Vierge Marie le prenne aussi-

tôt sous sa protection. Être à l‟école de Marie sera t-il 

une solution pour nous, pour redire aujourd‟hui que 

ma vie c‟est pour vous les jeunes ? 

N‟Djam c‟est parti…      
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Actualité ATE Tchad - Sarh  

CENTRE DON BOSCO :  

CADRE DE RÉFÉRENCE  

JUVÉNILE DANS LA VILLE  

 

Le nouveau gouverneur, lors 

de sa visite officielle, a souligné 

avec insistance le fait que le Centre 

Don Bosco soit situé au cœur de la 

ville de Sarh ; et donc constitue un 

cadre de référence incontournable 

pour l‟éducation intégrale des jeu-

nes et des enfants. Le Centre dispo-

se de la plus grande bibliothèque de 

la région avec plus de 7000 livres, 

d´aires de jeux et d´une cellule in-

formatique. « A Don Bosco, ce sont 

d‟abord les études et ensuite les 

jeux », a souligné le nouveau gou-

verneur de la région. En effet, ces 

mots d‟encouragement venaient ain-

si renforcer l‟un des défis actuels des 

jeunes : s‟intéresser à la lecture, à la 

recherche et aux conférences dé-

bats. Autre défi : la vulgarisation de 

l´outil informatique et l‟accès à In-

ternet (projet d‟Internet en cours). 

Les études avant les jeuxLes études avant les jeuxLes études avant les jeux   

Novembre 2011 

« RÉSULTAT DU BAC 

2011, CATASTROPHE !  

À QUI LA FAUTE ? » 

 

 Par ailleurs, les résultats 

du Baccalauréat 2011 

n‟ont pas été fameux dans 

l‟ensemble du territoire 

tchadien : seulement 15 

% de réussite. C‟est une 

première dans l´histoire 

de l´éducation nationale. 

Plusieurs conférences et 

tables rondes ont été or-

ganisées autour du thème 

« résultat du BAC 2011, 

catastrophe ! À qui la fau-

te ? ». Certains accusent 

les élèves de consacrer 

très peu de temps aux étu-

des ; d´autres reprochent 

à l‟État tchadien 

l´organisation du BAC en 

session unique, ceci par 

rapport aux deux sessions 

des années antérieures. 

Kevin VOMI, sdb. 

Après un mois de vacances, le Centre de jeunes Don Bosco a repris ses activités depuis le 

1
er
 octobre 2011 avec des inscriptions à la bibliothèque, au cours d’informatique et divers 

jeux. Cette ouverture du Centre coïncide avec la passation de service des gouverneurs 

entrant et sortant de la région du Moyen Chari (Sarh). 

URGENCE D´UNE PASTORA-

LE DE PROXIMITÉ,  

D´UN ACCOMPAGNEMENT 

PERSONNALISÉ 

 

 De nombreux élèves ont pris 

conscience de la situation et se 

sont inscrits massivement à la 

bibliothèque Don Bosco pour 

des lectures, des travaux en 

groupe et des conférences-

débats. Les salésiens et leurs 

collaborateurs ne cessent de 

motiver les jeunes à donner le 

meilleur d‟eux-mêmes afin de 

garantir leur avenir. Assister les 

jeunes, s‟intéresser à leurs pro-

blèmes, à travers la pastorale 

de proximité et un accompa-

gnement personnalisé sont, cet-

te année pour les salésiens de 

Sarh, une urgence capitale. 
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Cérémonie d’ouverture officielle au «Cérémonie d’ouverture officielle au «Cérémonie d’ouverture officielle au «   Colegio españolColegio españolColegio español   »»»   

Actualité ATE Guinée Eq. - Malabo  Novembre 2011 

ACTE 2 : SHOW ET DISCOURS …  
 

La Messe terminée, tous se rendirent à la grande salle du Centre de jeunes où tout a commencé par 

le playback de « Chok boys » du Collège, un groupe qui a émerveillé le public réuni pour cet événement. 

Après ce temps de « show », le Préfet des études a présenté le nouveau directeur, le père Pergentino, l‟am-

bassadeur d‟Espagne en Guinée Équatoriale. Tous attentifs et attendant le moment tant espéré, le nouveau 

directeur a prononcé son discours de bienvenue. Il a insisté sur la créativité qui doit caractériser nos élèves, 

pour éviter la routine. Cette consigne concerne aussi les professeurs dans les moments de préparation des 

cours. Au terme de son discours, il a également félicité le directeur sortant, le père Paco Moro et son équi-

pe, pour le travail abattu durant son mandat. Les dix huit élèves admis à la Selectividad (examen donnant 

accès aux études universitaires) ont aussi été félicités. L´engagement des professeurs ne sera pas oublié 

dans le registre des félicitations. 

À sa suite du directeur, l‟Ambassadeur d‟Espagne en Guinée Equatoriale, Don Manuel Acebo, a 

pris la parole pour féliciter le nouveau directeur pour sa nouvelle nomination comme directeur du Collège 

espagnol. Il a remercié la Congrégation Salésienne pour le travail  qu‟elle fait. Il a aussi  évoqué la rigueur 

scientifique qui doit régner au Collège et dans le travail des élèves, car le monde d‟aujourd‟hui a besoin de 

femmes et d´hommes bien formés et compétents. Quant aux pro-

fesseurs, l‟Ambassadeur a appelé à un travail bien fait et à la ri-

gueur au cours de la préparation. Le diplomate a fini son allocu-

tion en faisant les éloges du père Pepe Gangoso, ancien directeur 

du Collège, pour le travail qu‟il a fait et qu‟il continue de faire 

(dans l´ombre). La journée s´est achevée par un pot dans la salle 

des professeurs. 

Jeremìas ONDO MBANG, sdb. 

COLEGIO ESPAÑOL, « CRÉATIVITÉ » POUR CET-

TE ANNÉE SCOLAIRE 

 

Après la prière matinale de ce jour, le 

directeur du collège adressa un mot de bienve-

nue et ses vives salutations à toute la commu-

nauté éducative présente (professeurs, élèves et 

parents d‟élèves). Le père Pergentino dans son 

allocution a insisté sur le mot « créativité » qui 

doit être le mot d‟ordre de cette année, car 

l‟objectif principal de cette année, c‟est 

« études, études, études ». Il n‟a pas manqué, 

dans son intervention, de mentionner la disci-

pline dans nos études, parce qu‟elle nous aide 

à nous organiser et à mettre  de l´ordre dans 

notre manière de faire et d‟être. 

1
ER

 ACTE : RENDRE 

GRÂCE ET OFFRIR 

À DIEU LA NOU-

VELLE ANNÉE 

SCOLAIRE 

Comme tous les 

jours depuis la 

rentrée effective, 

cette matinée 

d´ouverture officielle au 

Collège a commencé par les habituels prière matinale et mots 

du jour. Les trois premières heures se sont déroulées normale-

ment. Après la récréation, les 800 élèves que comptent le Col-

lège actuellement, sont descendus à l´église paroissiale pour 

rendre grâce et offrir à Dieu la nouvelle année scolaire et, pour 

demander les grâces nécessaires pour son bon déroulement. La 

messe a été présidée par le Père Pergentino, directeur du Collè-

ge et, concélébrée par les autres confrères salésiens prêtres. Le 

père directeur a insisté dans son homélie sur la nécessité pour 

les élèves de s´engager dans leurs études et d´avoir une ri-

gueur scientifique étant donné que  le Collège dispose d‟un 

corps enseignant très compétent. L‟étude, l‟assiduité et la prière 

sont des voies pour la réussite, a notifié père Pergentino. Au 

terme de son homélie, il a recommandé aux élèves la prière à 

la Vierge Marie et un travail profond, car à travers leur travail ils 

se sanctifient. 
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El Motor en marchaEl Motor en marchaEl Motor en marcha   

Actualité ATE Guinée Eq. - Bata  Novembre 2011 

Apertura de clases en el Colegio español 

“Para empezar, hay que empezar” 

Eran las siete cuando los alumnos empeza-

ron a entrar en los locales del Colegio Espaðol pa-

ra participar a la ceremonia de apertura del curso 

2011-12. Asì se juntñ un montñn de jñvenes para 

seguir los informes dados por el Director del Cole-

gio, el padre Paco. La junta empezñ por un saludo 

a la Virgen Marìa. El padre director explicñ y re-

cordñ ciertos puntos del reglamento del Colegio. 

También presentñ a los profesores tutores de cada 

curso y sobre todo subrayñ fuertemente las buenas 

costumbres que ya tienen los alumnos. Se notaba 

en las caras de los jñvenes una alegrìa indescripti-

ble de encontrar a los demás (profesores, alumnos,

…) que no habìan visto desde hace tres meses. 

Cuando se acabñ la junta, cada curso se fue para 

encontrarse con su tutor respectivo para que los 

alumnos conocieran mejor el reglamento y tuvieran 

el primer contacto con el tutor. Asì empezaron di-

rectamente las clases. Y, a las dos de la tarde ter-

minñ el primer dìa de clase.  

Brice FOTSO, sdb. 

Centro Profesional : según el estilo de Don Bosco 
 

Después del paso de los alumnos del Colegio 

por el salñn de actos, tocñ a los alumnos del Centro 

profesional ir a la misma sala de actos. La asamblea 

pasñ igual con los alumnos del Centro profesional: pre-

sentaciñn de tutores y de otros profesores. Después de 

la presentaciñn, el hermano Antonio Matellán explicñ 

con detalles el reglamento de regimen del Centro y 

cñmo comportarse en el Centro (sobre todo la vesti-

menta). El mismo dìa, se empezñ directamente las cla-

ses como el calendario lo habìa previsto. Asì, con cinco 

horas de clases pasñ este primer dìa que el padre Paco 

abriñ también con un “Dios te salve Marìa” exactamen-

te al estilo de Don Bosco en su primer encuentro con 

Garelli. 

 El dìa 12 de septiembre fue para la comunidad de Ba-

ta, un dìa de contacto fuerte con Dios y un dìa con los 

jñvenes. Pongamos alegremente entre las manos de 

El día 12 de septiembre, hubo para la comunidad de Bata tres grandes acontecimientos: primer 

día comunitario de este aðo pastoral, apertura del curso Colegio espaðol y en el Centro Profe-

sional María Auxiliadora. Todo pasñ en un ambiente especial.  

Día comunitario : Dios nos habla  

en el silencio del corazón  

 

El dìa 12 de septiembre, los her-

manos de la comunidad de Bata tuvieron 

la alegrìa de vivir con mucho entusiasmo 

el primer dìa comunitario. Momentos 

fuertes de ese dìa han sido en primer lu-

gar, la meditaciñn personal por la tarde, 

y después, una celebraciñn eucarìstica 

presidida por el director de la comuni-

dad, el Padre Paco. Durante esta cele-

braciñn, cada uno compartiñ el Evange-

lio. Cada uno hablñ de su experiencia 

personal y evangélica. Una cena con am-

biente de fiesta, clausurñ este primer dìa 

comunitario. Asì se abriñ de manera par-

ticular el aðo comunitario. 
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L´École reprend avec les L´École reprend avec les L´École reprend avec les «««   DoctasDoctasDoctas   »»»   

Actualité ATE Cameroun - Théologat  Novembre 2011 

L´« EKKLESIA » RÉUNIE POUR L´ACTION DE GRÂCE 

 

En ouvrant cette année de formation, il n´y avait pas meilleur 

exemple que celui de sainte Thérèse de l´Enfant Jésus pour 

booster l´élan missionnaire des 285 étudiants religieux dé-

sormais inscrits à Ngoya. Plus que des doctrines savantes, la 

petite Thérèse patronne des missions, nous éduque à 

l´amour à travers son témoignage de vie ; « Dans le cœur de 

l´Église, ma mère, je serai l´Amour ». Cette matinée-là, en 

début de week-end, étudiants, Supérieurs de communauté, 

Corps enseignant, personnel d´appui et Direction entou-

raient, dans l´amphithéâtre de l´École, l´invité du jour, un 

hôte de marque. Monseigneur Jean Marie Balla, Évêque de 

Bafia. C´est ce dernier qui célèbrera une 

eucharistie culturellement riche en mélodie 

et pastoralement engageante. Dans son 

homélie, le pasteur du chef-lieu du dépar-

tement du Mbam (zone rurale), tirera la 

sonnette d´alarme (très alarmante) sur la 

répugnance pour les pauvres. Une ten-

dance dangereuse qui gagne les sémina-

ristes et les jeunes prêtres. « N´oublions 

pas les pauvres, les petits de Dieu » ; « Au 

nom de Jésus, redevenons frères des fai-

bles ».  

La répugnance pour les pauvres, une ten-

dance dangereuse qui gagne les sémina-

ristes et les jeunes prêtres « Au nom de 

Jésus, redevenons frères des faibles » 

ENSEIGNEMENT INAUGURAL SUR LA 

« RÉPUTATION DE SAINTETÉ » 

 

L´eucharistie célébrée, place sera fai-

te à la science. Cette année, c´est le 

P. Pierre Kaziri, mercédaire, qui monte 

en chaire pour nous parler de la 

« Place de la Réputation de sainteté 

dans le procès de canonisation ». Il 

tire ce thème de sa thèse doctorale, 

soutenue le 19 novembre 2009 à 

l´université de Salamanque (en Espa-

gne). Il démontrait alors la nature et 

les preuves exigées pour être déclaré 

martyr et saint. La densité et la lon-

gueur de l´exposé ne permettront pas 

de passer au jeu de questions-

réponses ; ce sont plutôt, une salve 

d´applaudissements et un rafraîchis-

sement qui mettront fin aux leçon et 

journée inaugurales.     

Paul II Clark TEGUE, sdb 

Finies les vacances, place aux études ! C´est en faisant mémoire d´un « Docteur de 

l´Église » peu ordinaire que, les « Doctas » de l´École Théologique Saint Cyprien 

(E.T.S.C.) de Ngoya, ont ouvert l´année académique 2011-2012. Célébration Eucha-

ristique, traditionnelle leçon inaugurale et agapes fraternelles ont rythmé les cérémo-

nies d´ouverture du samedi 1
er
 octobre. 
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Collation de ministères et Noces d´argent sacerdotaleCollation de ministères et Noces d´argent sacerdotaleCollation de ministères et Noces d´argent sacerdotale   

Actualité ATE Cameroun - Théologat  Novembre 2011 

Beauté d´une liturgie :  

exigence de préparation 
 

C´est au cours de l´eucharistie que présidait le 

provincial, le père Manolo Jiménez que ces 13 

confrères se sont engagés à servir l´Église. Partici-

paient à cette célébration : les communautés salé-

siennes environnantes, les Filles de Marie Auxiliatri-

ce et les sœurs de Luis Variara. Dans son homélie 

de circonstance, le père Manolo est revenu sur ces 

services que l‟Église accorde aux confrères. Il s‟est 

accentué sur la beauté de la liturgie qui élève les 

cœurs. Elle exige par conséquent une préparation. 

Pas d´improvisation et pas de distraction.  

 

Félicitation père Jesús 
 

Par ailleurs, il a encouragé le père Jésus et lui a 

adressé un remerciement pour toutes ses années 

passées dans la province. La célébration s‟est 

achevée par une remise d‟un tableau du Saint Père 

Benoît XVI au père Jésus et la bénédiction finale. 

Modeste Gaglo, sdb 

La communauté du Théologat 

saint Augustin de Nkol-Afémé a 

eu la joie se réjouir, le mercredi 

13 octobre dernier à 18 heures, 

avec quatre (4) confrères de la 

deuxième année de Théologie 

(Arnaud, Francis, Jerry et Paul) 

qui ont reçu le ministère du Lec-

torat ; avec neuf (9) de la troisiè-

me année de Théologie (Célestin, 

Christophe, Gildas, Jérémie, Ké-

vin, Nichodemus, Patrick, Rigo-

bert et Wilfrid) qui ont reçu 

l´Acolytat et ; avec le père Jésus Lozano qui a 

fêté ses 25 ans d‟ordination presbytérale.  

Agapes et diaspora 

Après nous être ressourcés à la table du Seigneur, 

nous nous sommes retrouvés au réfectoire pour des 

agapes fraternelles. Tout se passe dans une am-

biance théologale. Un mot de remerciement du Di-

recteur de la communauté a clôturé cette soirée. 

Nous voyons dans cette collation et cet anniversaire 

un grain semé par Don Bosco depuis 1959. Grain 

qui ne cesse de porter du fruit avec la grâce de 

Dieu. Joyeux ministère et Joyeuse vie salésienne à 

tout un chacun ! 

Modeste GAGLO, sdb 
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Rentrée des activités de la pastorale des jeunesRentrée des activités de la pastorale des jeunesRentrée des activités de la pastorale des jeunes   

Actualité ATE Cameroun - Mimboman  Novembre 2011 

Dans les groupes, unité et humilité 

 

Un des moments fort de cette célébration fut celui des offrandes. 

Chaque groupe des jeunes était représenté, dansant en direction de 

l‟autel du Seigneur ; tous lui ont offert la joie et les biens reçus. 

Avant l‟envoi du diacre, il y a eu une présentation des responsables 

de chaque groupe et une exhortation du responsable de la pastora-

le des jeunes qui a prié tous les jeunes de vivre comme des frères et 

des sœurs, en famille dans les groupes. Faire promouvoir l‟unité, 

l‟humilité, les valeurs chrétiennes à mettre en exergue pour une vie 

en famille. 

Place au ludique 

 

Au sortir de la messe, 

c‟était une animation d‟ensem-

ble qui a gagné le terrain jus-

qu‟à 12 h 45, heure à laquelle 

avait démarré la kermesse. À 15 

h, il y a eu des matches de gala. 

En football se sont opposés l‟O-

ratoire de Marie Dominique et 

celui de la Cité Don Bosco de 

Mimboman ; en handball, les 

animatrices de la Cité des jeu-

nes ont joué avec la sélection 

des filles des différents groupes 

de la paroisse. 

 

À présent,… au boulot ! 

 

Il est à noter que la journée a 

été bien chargée de joie et 

d´échanges entre les jeunes de 

la paroisse et ceux de la Cité 

Marie Dominique. L‟année est 

désormais lancée et, à chaque 

jeune de se mettre au travail 

dans la mission que Dieu a 

confié à chacun dans les diffé-

rents groupes. 

Secrétariat de la Cité des jeunes, 

Mimboman. 

 Chers jeunes, soyez de « bons chrétiens  

et d’honnêtes citoyens » 

Les activités de la pastorale des jeunes ont été relancées pour le 

compte l‟année pastorale 2011-2012, le dimanche 16 octobre à 

la paroisse Marie Auxiliatrice de Mimboman. Une messe à 09 h 

30 a rassemblé tous les jeunes des différents groupes de la pa-

roisse. Cette messe a été présidée par le Père Miguel Angel, 

Conseiller provincial chargé de la pastorale des jeunes. Pendant 

son homélie, le père Miguel a fait un rapprochement avec l‟Évan-

gile du jour en demandant aux jeunes d‟être de « bons chrétiens 

et d‟honnêtes citoyens » car, dira-t-il, l‟appel de Jésus aux héro-

diens et aux pharisiens « donnez à César ce qui est à César et à 

Dieu ce qui est à Dieu » n‟est pas loin de l‟idée éducative de Don 

Bosco supra citée. 
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Ouverture officielle de l´année de Pré noviciat 2011Ouverture officielle de l´année de Pré noviciat 2011Ouverture officielle de l´année de Pré noviciat 2011---201220122012   

Actualité ATE Cameroun - Ebolowa  Novembre 2011 

 « CETTE ANNÉE EST TRÈS PRÉCIEUSE 

POUR MOI … »  
 

La journée commence par la présentation des 

participants qui sont au nombre de 22 dont 14 pré 

novices, 6 formateurs, le secrétaire provincial et le 

provincial. « Cette année est très précieuse pour moi 

… » affirme l‟un des prénovices lors de la présenta-

tion. Le père provincial, principal orateur du jour, 

s‟est basé sur cette phrase pour nous entretenir. Il a 

tout d‟abord voulu lever un pan de voile sur les rai-

sons de la présence des deux sièges de Prénoviciat 

qui forment un Prénoviciat unique au  Cameroun. 

Selon le père Manolo, la proximité des deux sièges 

favorisent des rencontres de formation entre les équi-

pes formatrices d‟une part et entre les prénovices 

d‟autre part. Le Prénoviciat est la première étape de 

formation chez les Salésiens, a-t-il souligné. C‟est 

donc une année précieuse sur deux plans. C‟est l‟an-

née durant laquelle le prénovice commence à vivre 

dans une communauté salésienne. C‟est aussi et sur-

tout une année de discernement, a-t-il martelé. En 

outre, il a ajouté qu‟à la fin de cette année, le préno-

vice doit être capable de savoir s‟il est appelé à 

continuer son expérience salésienne ; s‟il doit repren-

dre l‟expérience du  Prénoviciat ou s‟il doit se réaliser 

ailleurs. Il a aussi étayé son auditoire sur le scrutin. Il 

l‟a défini comme un précieux service qu‟offrent  les 

salésiens formateurs à un prénovice, un novice ou un 

salésien en formation initiale. Un service qui contient 

des points positifs et des points à améliorer afin que, 

le formé devienne un bon salésien. 

 

 

 

« ILS SERONT MON 

PEUPLE ET JE SERAI 

LEUR DIEU DANS LA 

JUSTICE ET DANS LA 

FIDÉLITÉ » 

 

Cette séance terminée, 

nous nous sommes réunis 

pour l‟eucharistie, occa-

sion de confier au Seigneur notre année de Prénovi-

ciat. Elle a été célébrée par le provincial et concélé-

brée par les pères Grégoire Kifuayi (conseiller provin-

cial chargé de la formation), Désiré Adjeckam 

(directeur de l‟équipe formatrice d‟Ebolowa), Ludovic 

Mpassi (directeur l‟équipe formatrice de Mimboman), 

Virgile Biyogue (formateur au Prénoviciat d‟Ebolowa) 

et Augustino Cuevas (directeur de la communauté de 

Galabadja, de passage à la Maison provinciale). 

Étaient aussi présents, quelques salésiens étudiants en 

théologie, les coadjuteurs en formation spécifique ainsi 

que les salésiens de la Maison provinciale. Dans son 

homélie, le célébrant principal s‟est inspiré de la pre-

mière lecture plus précisément du verset : « Ils seront 

mon peuple et je serai leur Dieu dans la justice et dans 

la fidélité » (Za 8, 8). Pour lui, ce verset symbolise l‟al-

liance entre le peuple d‟Israël et Dieu. Il a ensuite 

montré la relation qui existe entre ce passage de Za-

charie et la vie consacrée à laquelle aspirent les pré-

novices. Une belle animation liturgique a été assurée 

par les prénovices.  

 Le repas a été pris dans un esprit de famille à la suite 

de l‟eucharistique. Un moment de réjouissance (en 

chanson) sera assuré par le père Privat dont les quali-

tés d‟animateur, enfouies dans le bureau du secrétariat 

provincial, ont refait surface à l´occasion. 

 S‟en sont suivies, des photos de famille et des visites 

guidées au Théologat saint Augustin de Nkol-Afemé et 

à Don Bosco Mimboman, respectivement par les pères 

Désiré et Ludovic. Ces deux joyaux architecturaux ont 

laissé les prénovices dans l‟émerveillement. Cette belle 

journée s‟achèvera à Mimboman lorsque les deux 

équipes se sépareront vers 15 h 30. 

Ce lundi 26 septembre 2011, a eu lieu à la Maison provinciale de Yaoundé, l’ouverture officielle du 

Pré noviciat sur l’initiative du provincial, le père Manolo Jiménez, pour orienter cette première étape de 

formation chez les salésiens de Don Bosco. Une ouverture meublée par un entretien et une eucharistie, 

sans oublier le repas fraternel et la visite des maisons salésiennes de Yaoundé.  

Bertin Nsono, prénovice - Ebolowa 
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 AMBIANCE DE COMMUNION FRATERNELLE, 

DE JOIE, DE TRAVAIL ET DE SÉRÉNITÉ 

 

Le Prénoviciat Artémide Zatti voit le jour en 2011, 

il compte huit prénovices venus des pays de la 

sous-région d‟Afrique centrale à savoir : quatre 

camerounais, deux centrafricains, un congolais de 

Brazzaville et un tchadien. L‟ambiance qui carac-

térise ce Prénoviciat est celle qu‟il hérite de la 

communauté et de l‟Institut où il est né. C‟est une 

ambiance de communion fraternelle, de joie, de 

travail et de sérénité. Elle est renforcée au quoti-

dien par les mots du matin et du soir qui nous 

rappellent le temps de Don Bosco avec ses jeunes. 

À voir les jeunes prier avec la communauté à la 

chapelle, on pense être en pleine prière au Vati-

can ; à les entendre chanter au cours des célébra-

tions eucharistiques les mercredis, on a du mal à 

maîtriser nos émotions car, la joie est grande, 

l‟accord des voix de ces jeunes associé aux instru-

ments de musique incitent à esquisser des pas de 

danse. C‟est une véritable communauté de prière 

où, le respect du sacré renforce la conviction de 

la présence du Christ parmi nous au quotidien. 

Ainsi, dans ce climat de vie qui associe liesse, 

travail, convivialité avec les salésiens (à travers 

des micro conférences entre formateurs et préno-

vices), nous comprenons qu‟il est de notre devoir 

et de notre bien en tant que membres associés à 

cette communauté, de nous appliquer dans les 

taches pastorales et communautaires qui nous 

ont été assignées comme : la catéchèse, la cha-

pelle, le jardin, l‟agenda salésien (émission ra-

dio), l‟assistance des jeunes à l‟Institut et à l‟in-

ternat. Ainsi nous participerions  aussi activement 

à la croissance de l‟œuvre que Don Bosco nous 

a laissé. Il aimait toujours rappeler à son entou-

rage : « J‟ai fait le brouillon, c‟est à vous de met-

tre au propre ».  

Charles ONANA ABOUDI et Vickos Ernest BISSIALO, 

prénovices - Ebolowa 

L 
e mois de septembre 

2011 reste un mois mé-

morable pour les prénovi-

ces envoyés à la communauté salé-

sienne d’Ebolowa, capitale de la 

région du Sud - Cameroun (situé à 

158 km de Yaoundé, le siège politi-

que). Ebolowa est, pour des raisons 

de proximité, la ville transit pour ceux 

qui veulent se rendre au Gabon ou 

en Guinée Équatoriale par la voie 

terrestre. Arrivés progressivement 

dans la communauté de l’Institut 

technique, communauté d’accueil et 

maison de formation, nous avons 

été bien accueillis par tous les membres de la communauté et plus particulièrement  par l’équipe for-

matrice qui se compose du père Désiré Adjeckam, du père Virgile et du frère Ramadan (plus connu 

sous l’appellation RAS). Ce qui donne un effectif de huit (8) salésiens à l’Institut technique. 
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«««   Main dans la main pour un avenir meilleurMain dans la main pour un avenir meilleurMain dans la main pour un avenir meilleur   !!!   »»»   

Etranger Togo - Lomé   Novembre 2011 

 COURS DE SOUTIEN, SPORT ET 

CULTURE POUR METTRE À PRO-

FIT LE TEMPS LIBRE 

 

Nous avons offert aux jeunes des 

environs de la ville de Lomé et par-

ticulièrement du quartier Akodesse-

wa, trois (3) principales activités : 

cours de vacances, sport et cultu-

re. Les cours de vacances allaient 

de la classe de CE1 jusqu‟à la 

classe de terminale. Les activités 

sportives renfermaient essentielle-

ment le championnat de football 

reparti en trois catégories : mini-

mes, cadets, juniors. 16 équipes 

ont participé dans chaque catégo-

rie. Comme activités culturelles, il y 

avait : l‟atelier d‟apprentissage des 

instruments de musique (guitare, 

batterie, piano) et un atelier brico-

lage pour occuper les moins jeu-

nes.  
Sylvère BIYOGO, sdb. 

Du 11 juillet au 12 août 2011, six (6) post novices et trois (3) aspirants accompagnés des pères Au-

rélien Ahouangbe, Dieudonné Otekpo et Jésus Ferrero ont pris en charge l‟organisation des activités 

de vacances sous le thème « Main dans la main pour un avenir meilleur ». Comme post novices, il y 

avait Diarra Bertin, Kambire Marc Auguste, Gandonou Donald, Klomega Dimitri, Essindi Martial et 

Biyogho Etho Sylvère. À cette communauté se sont ajoutés certains de nos confrères envoyés aux étu-

des à Mezzina et à Rome en Italie.  

CLÔTURE HEUREUSE ET…  BILAN SATISFAISANT  

 

Enfin, pour clore en beauté ces moments de joie et de 

partage fructueux avec les jeunes, une sortie a été effectuée 

au le Noviciat le 12 août 2011 avec tous les participants. 

Une eucharistie, pour rendre grâce au Seigneur pour sa pré-

sence durant toute cette période, a été célébrée pour l‟occa-

sion dans la chapelle de la communauté du Post noviciat par 

le Père Aurélien Ahouangbe, directeur de la communauté. Le 

thème choisi, fort d‟actualité, et les ressources humaines pré-

sentes durant toute cette période ainsi que les témoignages 

de nos plus proches collaborateurs donnent à croire que cer-

tains jeunes ont trouvé des réponses à leurs préoccupations 

et, que les valeurs telles que la solidarité, la tolérance et la 

paix ont été véhiculées et transmises. 

  Nous croyons avec saint Jean Bosco que c‟est Marie 

qui a tout fait et qu‟elle pourra continuer tout le travail abattu 

avec l‟aide de l‟Esprit Saint auprès des jeunes que nous 

avons accompagnés durant ces vacances. 
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Etranger Rwanda - Butare   
Echos du Noviciat de Butare Echos du Noviciat de Butare Echos du Noviciat de Butare ---   RwandaRwandaRwanda   

Novembre 2011 

INTER-NOVICIAT DE BUTARE 

 

La journée du 03 octobre 2011 

a été marquée par l‟ouverture officielle 

de l‟I.N.O.B. (Inter-Noviciat de Butare). 

Pour la circonstance, les novices des 

différentes congrégations religieuses du 

diocèse de Butare, accompagnés de 

leur Maître et Maîtresse se sont retrou-

vés chez les Pallottins pour participer 

ensemble aux activités prévues. Au pro-

gramme, il y a eu : la présentation des 

différentes congrégations religieuses, la 

messe, les activités culturelles (danses, 

chants, poèmes, théâtres). 

 

 

 

ANNIVERSAIRES EN 

COMMUNAUTÉ 

 

Le vendredi 07 et le 

dimanche 09 octobre, 

la communauté du 

Noviciat saint Luigi 

Versiglia de Butare, 

s‟est réjouie à l‟occa-

sion de l‟anniversaire 

de naissance du père 

Hugo de nationalité 

belge (78 ans) et du 

novice Henry de natio-

nalité Ougandaise (25 

ans). Une manière de 

Marcel MAKON, sdb. 

« LA COMMUNICATION AU SERVICE DE 

LA COMMUNION » 
 

Du 04 au 07 octobre, les novices 

de l‟I.N.O.B. se sont retrouvés à nouveau 

à l‟I.S.S.R (Institut Supérieur des Sciences 

religieuses), pour participer à une session 

sur la communication sociale. Le thème 

était : « La communication au service de 

la communion » et était animé par le frère 

Jean Marie Vianney Ngendahimana 

(Pallottin). Ce dernier s‟est attardé sur le 

rôle de la communication dans le chemi-

nement spirituel, tout en parlant aussi de 

la publicité et de la presse écrite. 
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Etranger Espagne - Séville   Novembre 2011 

De Carmona à Huelva : Mouvement pastoralDe Carmona à Huelva : Mouvement pastoralDe Carmona à Huelva : Mouvement pastoral   

A 
près un an de collaboration à la pastorale de l‟école Salésienne de Carmona, je me re-

trouve cette année à la Communauté de Huelva, à une heure et quart de route de Sévil-

le. Le vendredi 30 septembre à 16 h 30, nous avons commencé l‟année pastorale par 

une présentation des animateurs aux jeunes. Animation générale avec danses d´animateurs et des 

enfants. Après l‟animation, suivit la présentation des commissions avec leurs coordinateurs 

(sonorisation, jeux, atelier et sport). À la fin de la présentation des 42 animateurs et 38 collaborateurs, 

le confrère chargé de la pastorale de maison, le P. Marco Antonio Moreno, m´a présenté à l‟ensem-

ble du Centre de Jeunes, comme  coordinateur du groupe des animateurs étudiants (Sal Terrae) et 

collaborateur de l‟Oratorio. 

UN TEMPS POUR ANIMER  

ET PRÉSENTER LE COORDINATEUR  

Par ailleurs, je signale que la 

communauté est composée de 

cinq confrères dont deux octogé-

naires. Située dans un quartier 

populaire, les confrères ont la 

charge d´un Complexe scolaire 

qui compte 800 élèves repartis 

comme suit : maternelle, primai-

re, secondaire (jusqu‟en 3
ème

) et, 

un Centre professionnel. En ou-

tre, la communauté a la charge 

d´une paroisse diocésaine et 

d´un Centre d‟alphabétisation 

(Valdocco) pour les gitans et un 

Centre de jeunes qui fonctionne 

toute la semaine mais particuliè-

rement les vendredis et les same-

dis.  

CONFIGURATION ET ENGAGE-

MENT DE LA COMMUNAUTÉ 

À 18h30, nous avons eu les premières rencontres de groupes ; 

rencontres au cours desquelles chaque animateur devait pren-

dre contact avec les jeunes et les enfants de son groupe. Ces 

rencontres ont duré une heure et demis. Après cela, tous à la 

chapelle pour la prière des jeunes et le mot du soir (Buenas no-

ches), moment qui met généralement toute la mouvance du 

vendredi. Seulement, ce ne sera pas la dernière activité du jour 

car,  viendra juste après le bal d‟ouverture des activités pastora-

les. Le bal durera jusqu‟à 23h 30. Constat : les enfants étaient 

très émus de pouvoir se retrouver au Centre de Jeunes. On no-

tera la présence très active des salésiens coopérateurs à l‟Ora-

torio et, des parents qui se réjouiront avec leurs enfants dans les 

activités.  

Cette première journée, « me lo pasé bien » comme on dit ici, 

avec les animateurs et les enfants. Pour moi, c´était surtout des 

retrouvailles après les camps au cours desquels j‟avais connu 

certains d´entre eux. Pour me rappeler de mon jeu préféré avec 

les internes d‟Ebolowa, j‟ai 

commencé à jouer au bil-

lard.  

UN AUTRE MOMENT POUR BRISER LA GLACE, 

PRIER ET SE RÉJOUIR PENDANT LE BAL 

Arsène EDOU MENYE, sdb. 
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Etranger Espagne - Séville   Novembre 2011 

L a communauté du Théologat 

« San Isidoro » de Séville a tenu, 

dimanche 18 septembre 2011 à 

Chipiona, au couvent des frères fran-

ciscains, sa première rencontre de l’an-

née pastorale 2011-2012, rencontre 

consacrée à l’élaboration de son projet 

communautaire. Cette année, 10 

confrères dont 7 étudiants et 3 forma-

teurs composent ladite communauté. 

Un effectif un peu réduit par rapport 

aux années précédentes. 
 

AVANT TOUT UN TEMPS  

DE RECUEILLEMENT 

L‟élaboration du projet dit communau-

taire était précédée d‟un moment de 

retraite personnelle. Créer un climat 

de recueillement qui favorise une éva-

luation de l‟année passée, afin d‟en 

dégager les perspectives pour cette 

nouvelle année pastorale. 

Le 12 octobre 2011, jour de la fête nationale d’Espagne, au-

trement dit, le jour de l’Hispanité, pour commémorer la dé-

couverte de l’Amérique, la communauté du Théologat « San 

Isidoro » a organisé une sortie communautaire.  
 

EEENNN   ROUTEROUTEROUTE   POURPOURPOUR   AAARACENARACENARACENA   

Le choix était porté sur la ville d´Aracena située à 89 kilomè-

tres de Séville, soit une heure de voyage. Elle offre à ses visi-

teurs, la beauté incomparable de la Grotte des merveilles, la 

caverne la plus étendue de la Péninsule. 
 

DDDÉCOUVERTEÉCOUVERTEÉCOUVERTE   DEDEDE   LALALA   GROTTEGROTTEGROTTE   DEDEDE   CALCAIRECALCAIRECALCAIRE, , ,    

UNUNUN   MONDEMONDEMONDE   DEDEDE   FÉESFÉESFÉES   

La grotte des merveilles était le premier lieu à être visité. 

Chaque visite était accompagnée d‟une guide. Une dame 

avec une voix puissante ressemblant à celle d‟un homme, 

accompagne les confrères dans la grotte des merveilles en 

leur expliquant son historique. A l‟intérieur de celle-ci, on 

pouvait y voir la formation de calcaire, revêtue de stalactites 

et de stalagmites. C‟est un pittoresque parcours sous la terre 

de 1200 mètres qui dure 60 minutes. Dans leur parcours, 

ces derniers ont cru se trouver dans un prétendu monde de 

fées. La grotte est composée de douze salons dont l‟un nom-

mé la Cathédrale où l‟on peut trouver la formation de calcai-

re sous forme de Marie qui porte l‟enfant Jésus dans ses bras 

et d‟un apôtre en position de prière. 

Élaboration du projet communautaireÉlaboration du projet communautaireÉlaboration du projet communautaire   

LA SORTIE COMMUNAUTAIRE  

VVVISITEISITEISITE   DUDUDU   SSSANCTUAIREANCTUAIREANCTUAIRE   ETETET   DEDEDE      

LALALA   MONTAGNEMONTAGNEMONTAGNE   DDD’A’A’ARACENARACENARACENA   

Après celle-ci, s‟en est suivie la visite à la 

ville. Une guide accompagne les confrères 

pour visiter la ville d‟Aracena. La visite se 

porte sur les lieux historiques de cette petite 

ville dont le sanctuaire. La sortie commu-

nautaire a pris fin aux environs de 18 heu-

res 15, après une petite ballade sur les 

montagnes d‟Aracena. 

D. Davy BANTSIMBA BOUETOUTAMIO, sdb. 

IMPORTANT : ACCUEILLIR LES AVIS DE TOUS LES CONFRÈRES  

Toutefois, le directeur de la communauté a indiqué que le 

plus important quand une communauté programme l‟année 

pastorale, est la prise de parole des confrères pour partager  

ce que l‟on pense, car le papier supporte tout. « Celle-ci est 

un exercice qui consiste à accueillir les avis de tous les 

confrères en vue d‟une bonne vie communautaire et frater-

nelle », a-t-il dit. 

 

COLLABORER À LA VIE COMMUNAUTAIRE 

A cet effet, il a exhorté les 

confrères à faire preuve de 

coresponsabilité, au mo-

ment d‟accomplir les tâches 

qui leur sont confiées par la 

communauté en vue d‟une 

bonne réalisation dudit pro-

jet. Tout a pris fin par une 

photo d‟ensemble. L‟année 

pastorale 2011-2012 a vu 

ainsi, son lancement officiel. 



21  

Evènement provincial    Novembre 2011 

C her Dieu, Je me garde cette fois-ci de te faire 

un e-mail comme j´en ai eu l´habitude depuis 25 
ans, tu t´en souviens, n´est-ce pas ? Dans ce courrier élec-
tronique, je te rendais grâce parce que j´avais réalisé mon 
rêve et mon projet de vie : être prêtre. À présent, je 
t´écris une lettre en bonne et due forme pour t´exprimer 
une fois de plus ma gratitude pour m´avoir donné la force 
nécessaire pour être fidèle à l´appel reçu et pour m´avoir 
permis de célébrer 25 ans de fidélité presbytérale.   

Noces sacerdotales d’argent, P. Jesús Lozano (suite et fin)Noces sacerdotales d’argent, P. Jesús Lozano (suite et fin)Noces sacerdotales d’argent, P. Jesús Lozano (suite et fin)   

D 
ieu, mon ami, je ne te parle 

plus de moi. Aujourd'hui, je 

veux parler à mes jeunes frères 

qui veulent aussi être prêtres. Cher  

Dieu, ils ont fait confiance à ton Fils 

Jésus et ils veulent être « ouvriers » dans 

ta grande vigne pour porter à d'autres 

jeunes gens ce que nous croyons être 

authentique et libérateur. Je veux parler 

ici de cette belle parole dont nous a 

tant parlé ton Fils Jésus dans ce livre 

que nous lisons et que nous appelons 

« Évangile : la parole d´amour ». Le 

sais-tu, cher Dieu ? Il n'est pas facile de 

te suivre aujourd´hui ; il y a plusieurs 

choses pour les jeunes qui sont beau-

coup plus attrayantes que Toi ; c'est 

pourquoi ils s'éloignent de plus en plus 

de toi. Tu te rends compte ! Ils vont jus-

qu´à dire que tu n'existes pas, que tu es 

notre invention, que la science a des 

réponses plus éclairantes, que tu es trop 

compliqué et mystérieux, en tout cas 

j'imagine que ce sont des réponses que 

tu n'entends pas pour la première fois. 

N´est-ce pas ? Néanmoins, tout ceci 

suscite aussi en moi une réflexion ; cher 

Dieu, une réflexion sur l'image que nous 

avons donné de toi, nous qui avons été 

un peu plus proches de toi, je le dis non 

pas seulement pour me justifier, mais 

parce que c´est l'image que ces jeunes 

confrères pourront donner de toi.  

AUX CANDIDATS AU SACERDOCE 

NOS IMAGES DE DIEU 

L'autre jour, cher Dieu, j´ai lu un article qui parlait du peu d´avenir qui 
restait au livre religieux, et évidemment il ne m'étonne du fait qu'il y en 
ait qui, lorsqu´ils parlent de toi, doivent se munir d´un dictionnaire spé-
cial pour te comprendre un peu. Cher Dieu, il y a tant de choses que je 
pourrais te dire maintenant que je vis pleinement la vie ; seulement, 
comme je te le disais avant, il ne s´agit pas de parler moi mais d´aider 
ces jeunes confrères salésiens afin que leurs vies s´appuient sur la for-
mation intellectuelle qu´ils reçoivent dans cette maison et l'expérience 
personnelle qu´ils font avec toi. Cher Dieu, entre dans leurs esprits mais 
aussi dans leurs cœurs afin qu'ils puissent vivre une relation affective 
sincère et claire avec toi et qu´ainsi ils  puissent le transmettre aux 
gens, spécialement à tant de jeunes gens seront autour d´eux. Il y a 
quelques jours, j´invitais mes jeunes confrères salésiens à se regarder 
les uns les autres pour découvrir les valeurs qu'il y a en chacun. À toi, 
Dieu, je ne te le dirai pas parce que Tu les connais et Tu sais les valeurs 
que chacun d'eux a. N´est-ce pas ? Évidemment je peux te dire que 
nous avons une grande chance : une chose s'abîme, il faut préparer une 
fête, nous devons décorer une salle, il faut prendre soin d´un confrère 
malade, nous avons besoin de photos, il faut préparer une prière spé-
ciale, toujours il y a quelqu'un disposé à rendre service aux autres. Te 
souviens-tu, Dieu, de ton Fils Jésus quand il prépara sa petite commu-
nauté de douze ; ils réussissaient. En effet, la même chose nous arrive 
et bien mieux encore puisque notre effectif est double. Vivement que 
jamais ils ne se comportent, ou mieux que jamais nous ne nous com-
portions comme ces disciples se sont conduits à la fin de la vie de ton 
Fils. Ils le laissèrent totalement seul parce qu´ils avaient peur. Je sou-
haite et je demande pour nous tous, que Toi, Dieu, Tu continues d´être 
important pour chacun de nous, « Moi » y compris. J´exprime ici le nom 
de chacun d'eux, qu´il soit important aussi pour toi. Il en sera ainsi, 
n´est-ce pas? 
 Sur ce, je te laisse. Aujourd'hui est un jour de gratitude et d'action de 
grâce parce que tu as « appelé beaucoup d´entre nous à te suivre », 
comme dit la chanson, et nous n´avons pas encore cessé d´écouter cet 
appel à ta suite. Merci pour mes 25 ans de sacerdoce ministériel. Je le 
souhaite également pour tous ces jeunes confrères salésiens. 
 Cher Dieu, chacun de nous ici présent à cette eucharistie, t´embrasse 

P. Jesús LOZANO LOZANO, SDB 
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Congrès Novembre 2011 

C 
e 11 octobre, lorsqu’il était 15h00 précises, dans la 

grande et belle salle de conférence du “Don Bosco 

Youth Educational Services” (DBYES), située à une 

vingtaine de Km du centre ville de Nairobi, nous avons dé-

marré les assises du 1
er
 Congrès international sur l’histoire 

des Salésiens en Afrique et Madagascar. La genèse de cette 

rencontre continentale remonte au Congrès de l’ACCSA de 

2009. En 2010, à Rome, lors du Congrès sur Don Rua, l’idée 

fut relancée de pouvoir réaliser une assemblée pour l’Afri-

que. Un an après le rêve devint réalité. Don Gianni Rolandi, 

Provincial AFE (Kenya, Tanzanie, Soudan) a pour sa part 

contribuer à la tenue de ce congrès en invitant gracieuse-

ment tout le groupe à partager l’hospitalité de sa province.  

Nous sommes plus d‟une trentaine de participants. 

Sur la liste on peut dénombrer 13 FMA et 13 SDB venus des 

différentes provinces et vice-provinces d‟Afrique. Avec nous, 

six autres illustres personnalités sollicitées comme intervenan-

tes, animatrices ou accompagnatrices. Entre autres nous 

pouvons citer, le Régional Afrique Don Guillermo Basaðes, 

le Président de l‟Institut d‟Histoire Salésienne à Rome, Don 

Francesco Motto, la Secrétaire Générale de l‟Institut des Fil-

les de Marie Auxiliatrice, Sœur Piera Cavaglia et afin, Don 

Stanislaw Zimniak, secrétaire de l‟ACSSA.  

Quelques discours inaugurent la prise de parole : la 

bienvenue du Directeur du DBYES, père Sebastian Koladiyil, 

les salutations du Recteur Majeur, le mot de la Mère Géné-

rale et celui de Grazia Loparco, présidente en exercice de 

ACSSA. Tous sont unanimes, à travers ce Congrès la 

Congrégation en Afrique vit un moment historique. En effet, 

reconnaît Don Pascual Chavès, « il est d‟une importance 

vitale pour notre mission ». La connaissance des sources de 

notre histoire, raffermit notre identité et nous 

permet de lui donner continuité à travers une 

fidélité créatrice. Le charisme peut de la sorte 

s‟enraciner tout en restant greffé à l‟héritage du 

passé. « Les jeunes ont besoin du témoignage 

du Christ, poursuit-il ». L‟histoire salésienne 

conservée et racontée peut pour cela leur ren-

dre un service un peu plus appréciable. Cette 

histoire, ajoute Mère Yvonne, tout en relevant 

qu‟elle est écrite par le « sang de nos devan-

ciers et devancières », met en évidence l‟action 

bienfaisante de l‟Esprit Saint dans notre temps.   

 

Écrire l´Histoire salésienne,  

c´est mettre en évidence l’action bienfai-

sante de l’Esprit Saint dans notre temps 

 

« Nous avons besoin de traces pour 

raconter, affirme Grazia Loparco ». Le Congrès 

ACCSA pour l‟Afrique et Madagascar poursuit 

donc cet objectif concret : savoir préparer les 

sources, savoir laisser des traces pour ceux qui 

viendront après nous, dans le sillon du même 

charisme. De fait, relève Don Francesco Motto, 

« aujourd‟hui, nous sommes responsables de 

ce que les autres écriront demain». Sans ce 

préalable, l‟histoire aura du mal a être fidèle à 

elle-même. Quelle responsabilité ! 

 

P. Ignace-Privat FOUDA, sdb. 

 

Congrès International sur l’histoire Salésienne en Afrique et Madagascar 
Histoire Salésienne et identité. Production et usage des sources, Histoire Salésienne et identité. Production et usage des sources, Histoire Salésienne et identité. Production et usage des sources,    
préservation du patrimoine culturepréservation du patrimoine culturepréservation du patrimoine culturel, l, l,    

ASSOCIAZIONE CULTORI DE STORIA SALESIANA (ACSSA)  -  Nairobi, 11-14 octobre 2011 

ASSOCIATION DES SALESIENS HISTORIENS  
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Histoire Salésienne    Novembre 2011 

SOCIABILITÉ ET AUTONOMIE À L´ORATOIRE  

 

Après son expérience 

en famille, au collège et au 

séminaire, don Bosco, en 

fondant son oratoire, voulut 

qu‟il soit « un lieu où tous les 

moyens sont mis en œuvre 

pour favoriser la libre expres-

sion des jeunes » (C 40). Il 

était effectivement convaincu 

qu‟une grande proximité 

avec l'équipe des adultes, 

constitue un atout considéra-

ble et permet aux jeunes de 

développer leurs capacités 

d'autonomie et leurs capaci-

tés relationnelles, quelle que puisse être la nature de leurs 

handicaps ou de leurs difficultés. 

 

LE GROUPE, UN CADRE PÉDAGOGIQUE  

 

Ce qui nous paraît essentiel, dans les écrits de don 

Bosco, c‟est la participation du jeune à la vie d‟un groupe 

dont la dynamique constitue un outil thérapeutique par 

excellence. Le groupe permet en effet une relecture cons-

tante de sa vie en faisant prendre conscience des diffi-

cultés relationnelles et en stimulant le changement de cer-

taines attitudes. Don Bosco voulait que le jeune s‟insère 

dans un ou plusieurs groupes de vie. Cela permet de tra-

vailler avec les autres, de faire face à la question du rap-

port à la loi, à l'autorité et aux autres. Ainsi, la participa-

tion du jeune aux services inhérents à la vie collective 

crée,  grâce aux groupes, un esprit de famille. Le jeune 

est alors amené à prendre conscience de ses difficultés 

relationnelles et de la nécessité de mettre en œuvre des 

moyens pour les dépasser.  

DON BOSCO OFFRE UNE FAMILLE 

AUX JEUNES 

 

Ainsi donc, Dieu ne se contente 

pas de donner à l'homme une famille 

naturelle et une demeure matérielle, il 

veut l'introduire dans sa propre maison, 

non seulement comme serviteur, mais 

aussi comme fils. C‟est ce que don Bos-

co avait compris. Il savait que « les jeu-

nes en eux ne sont pas mauvais». Aussi 

Don Bosco est-il bien conscient que bâ-

tir une maison, ce n'est pas seulement 

édifier ses murs, c'est fonder un foyer, 

engendrer une descendance et lui trans-

mettre des leçons religieuses et des 

exemples de vertu. 

 

P. Emmanuel KIPULU, sdb. 

Don Bosco et l´esprit de famille à l´OratoireDon Bosco et l´esprit de famille à l´OratoireDon Bosco et l´esprit de famille à l´Oratoire   

Quand nous parlons de la famille, il est bon de nous rappeler que cela évoque deux compré-

hensions. Certains diront que la famille est composée du père, de la mère et des enfants. C‟est ce 

qu‟on appelle communément la famille nucléaire. Pour d'autres, il faut ajouter les oncles, les tantes, 

les cousins, les grands-parents, de même souche ou par alliance. Et, nous pensons que c‟est dans cet 

esprit que don Bosco a voulu que son oratoire de Valdocco soit une véritable famille. Il savait que la 

famille exerce des fonctions et a des responsabilités multiples. Elle façonne l'enfant ; et, l'avenir de 

celui-ci est tributaire des conditions socio-économiques de la famille. La solidarité nourrit et entretient 

la cohésion. 
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Programme  

 02 nov.  Conseil Provincial (Ydé du 2 au 4) 

 04 nov. Equipe provinciale des paroisses 

(Pointe Noire du 4 au 5) 

 11 oct.    Equipe provinciale oratorios-CJ 

(Bata du 11 au 12)) 

 18 nov.  Equipe provinciale des écoles 

(Yaoundé du 18 au 19) 

 22 nov.  Rencontre des directeurs Guinée 

Eq. (Malabo du 22 au 23)  

 26 nov.  Rencontre provinciale de CS (Ydé) 

 Commission provinciale d‟économie 

(Yaoundé) 

 

Joyeux Anniversaires 

 

 

Novembre 

01 P. SAINT PREUX André 

04 L. MBACHO Merci 

05 P. CUEVAS Agustìn  

06 S. IZUCHUKWU Offor Simon 

08 S. EBODE Cyrille Cyriaque 

11 S. ESSOLA Serge 

24 S. OGOULA Arnold 

80ème anniversaire de sœur Pilar, fma 

Ça se célèbre en famille…salésienne !!! 

L 
a Famille salésienne présente à Malabo a fêté avec joie le 

quatre vingtième anniversaire de notre grande sœur, sor Pilar 

qui en a profité pour nous raconter un peu sa vie et son par-

cours comme salésienne. Espagnole d´origine, elle est arrivée en Gui-

née Équatoriale en 1979 pour fonder l´œuvre salésienne en Guinée. 

Sor Pilar a remercié Dieu et la Famille salésienne qui l´a comblée de 

cadeaux et d´encouragements. À l´occasion, sor Pilar a demandé à 

Dieu de lui accorder la vie pour continuer à témoigner de l‟amour de 

Dieu aux jeunes.    

DES DATES IMPORTANTES 

 

 01 nov. Toussaint 

 11 nov. 136ème anniversai-

re Missions Salésiennes 

 13 nov. Artémide Zatti 

 15 nov. Bse Madeleine Mo-

rano 

 20 nov. Christ Roi 

 22 nov. Ste Cécile 

Salut,  

je vais bien et j´ai bien débuté les Cours comme Etudiant Extraordinaire, 

en attendant la légalisation de mes Documents.  

Le 27 Août dernier, j´ai renouveler mes Vœux pour une année afin de 

mieux me préparer pour les Vœux Perpétuelles fixés pour le 24 Mai 

2012á 19h. Priez pour moi. 

Mes salutations á tous et á toutes. 

Frieden, Liebe und Freude in Don Bosco 

Simplice TCHOUNGANG, sdb. 


